
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 4 DE DICIEMBRE DE 1810.

ESPAÑA.

Madrid 13 de noviembre. Las gazetas francesas de Sevilla y otras, copiando la de Madrid, han referido estos meses últimos con afectacion y complacencia las noticias de América que pueden dar á nuestros enemigos alguna esperanza de discordia entre los españoles europeos y los ultramarinos. Saben el odio general que en aquellos dominios se profesa al nombre frances, y en su interior estan persuadidos de que jamas podrá formarse en ellos partido alguno á favor de la nueva dinastía: pero se consuelan con que aflojados los lazos de las colonias con la metrópoli, esta abandonada por aquellas caería mas fácilmente en la servidumbre que le preparan. Las instrucciones que llevan los emisarios franceses, abrazan sin duda ambos casos; y ya que no puedan hacer que dominen en América los franceses, se dará Napoleon por bien servido, si se consigue introducir la desunion entre los españoles. ¿Que le importa que los de América le aborrezcan, si á pesar de esto le sirven?

Los dias 9 y 10 de este mes salieron de aquí varios destacamentos; aunque cortos, por la parte de poniente, de resultas sin duda de haberse sabido que las partidas de patriotas se han llevado la francesa que habia en Escalona, y que han estado en Navalcarnero. — El mismo dia 10 sacaron 12000 galletas, pero no se sabe adonde van destinadas.

Al amanecer del 11 salieron por la puerta de Alcalá 30 furgones y 20 carros vacíos escoltados por 400 infantes de la guardia real y 30 caballos: el objeto parece ser traer heridos, enfermos y efectos de Guadalaxara.

La noche siguiente marcharon algunas tropas con direc-

cion á Aranjuez. — En la misma hubo algun alboroto en los cuerpos de la guarnicion, porque los soldados á quienes ya no se da racion de vino, supieron que se trataba de suprimir tambien la de carne, por la razon de que los proveedores se negaban á continuar suministrándola, si no se les pagaban los grandísimos atrasos que se les deben. Dióse parte á Belliard: pasáronse oficios á los proveedores: negáronse estos á la continuacion; hasta que por fin el director de bienes nacionales ofreció algun dinero, con lo qual los abastecedores prometieron continuar, y dar segun se les diese.

La propia noche se desertó una porcion de soldados juramentados del regimiento nuevo llamado de *dragones de la reyna*; y aunque las partidas que enviaron en su alcance cogieron algunos, se les escaparon 49. La desercion es extraordinaria de algunos dias á esta parte, en términos, que no fiándose de las guardias de las puertas, han puesto en cada una de ellas un gendarma para que no permita salir á ningun soldado.

Crece cada dia mas la penuria de dinero, y no se perdona medio ni diligencia para adquirirlo. En estos dias se ha exigido en el acto la mitad de la contribucion últimamente impuesta á los hacendados y comerciantes de esta villa; y al mismo tiempo se han cobrado los exôrbitantes derechos que por decreto de fines de octubre se han impuesto sobre los géneros ultramarinos. — A todos los empleados se les ha ofrecido pagarles hasta fin de setiembre, siempre que se conformen con recibir cédulas hipotecarias, las quales en la actualidad pierden el 94 por 100.

D. Vicente Hore está nombrado comisario régio de Toledo, y por mas que ha hecho para eximirse del nombramiento, no se le han admitido sus excusas.

Se asegura por muy positivo que en las cercanias de Orduña ha sido interceptado un convoy procedente de Francia con 10000 fusiles y 14000 vestuarios. — El que salió de aqui el dia 3 de este mes para Francia, ha sido atacado por las guerrillas, que han cogido mucha parte de él, dando libertad á los prisioneros que iban. De los soldados de la escolta que no quedaron muertos ó prisioneros, unos se refugiaron á Segovia y otros se han vuelto á Madrid, donde se les han impuesto graves penas, si refieren lo que les ha sucedido.

Pero lo que principalmente ocupa ahora la atencion del público de Madrid, es la campaña de Massena en Portugal. Nadie duda de sus descalabros, despues de haberse divulgado que

el comandante de partida llamado el *Avuelo* ha fixado en Aranjuez y otras partes carteles con estas noticias. Los cortesanos procuran desmentirlas: pero el pueblo se mofa de ellos, y observa con gusto su abatimiento y las señas que dan de solitud y cuidado. Estas disposiciones del pueblo se manifiestan en varios pasquines que han aparecido estos dias, y se confirman con otras observaciones.

Se continúa trabajando con actividad en la composicion y habilitacion de los coches de camino, y se ha mandado hacer uno nuevo. — Al mismo tiempo se trata de un embargo de los carros y caballerías de los pueblos comarcanos, como se ha practicado ya en esta el dia 10. Y aunque se habla de que José piensa ir á Viñuelas á una batida de 4 dias, no puede ser este el objeto de un embargo tan general, y se discurre con variedad sobre ello.

Por otra parte, se ha mandado hacer una nueva visita de casas para reconocer las que son capaces de alojamiento; y á esta visita deben asistir oficiales franceses en compañía de los alcaldes de barrio, de quienes al parecer no se fian mucho. Dicen que se hace esto, porque aguardan 30000 hombres de tropas: pero algunos de los mismos franceses han indicado que pueden ser las de Andalucía. En este caso sufrirían gustosos los madrileños la incomodidad, y entre tanto se lisonjea su patriotismo con estas esperanzas. Debe tenerse presente que en el mes de julio de 1809 se practicó igual diligencia poco antes de la batalla de Talavera.

Sevilla 19 de noviembre. Del 12 al 14 de este mes han salido de esta ciudad 200 artilleros para los puertos, para donde se han embarcado tambien muchas municiones. Los franceses cuentan que reynan en Cadiz las enfermedades, y que mueren diariamente 100 personas; pero hablan de las dificultades que ofrece su conquista, y de lo grande de los sacrificios que seria necesario hacer para tomarla.

Sigue el movimiento continuo de las tropas francesas, que las fatiga y aniquila. El regimiento 34 de infantería que consistia de 1200 plazas, está reducido á menos de 300: y no hay soldado ni oficial que no se queje del excesivo trabajo. — Arenberg pide refuerzos, y se le han enviado 300 infantes que habia en Azaalcazar, y marcharon el dia 15. — Girard pide víveres desde Extremadura, y dice que tiene muchos enfermos.

En esta ciudad se continúan haciendo por los enemigos grandes acopios de granos. Las carnes van escaseando, y aves no se encuentran.

Se estan inventariando con mucho rigor los géneros coloniales, y dicen que es para cargarles un derecho de 60 por 100.

La escolta con que entró Soult el dia 16 era de 200 infantes y 170 caballos. Dicen que este general pasará á Málaga á tomar cuentas á los gefes, y saber por qué no envian dinero; quando hay tanta falta de él, y estan sin pagar las tropas. Algunos dicen que Mortier le acompañará en este viaje, y otros que se retira á Francia.

El 16 del corriente se llevaron los patriotas todo el ganado vacuno y lanar que habia en el término de Olivares, perteneciente al señor de aquel pueblo. Por esta razon se ha multado á los vecinos en 5000 duros, mandándoles que los entreguen mañana en esta tesorería, sopena de ser incendiada la villa. De aquí há resultado que la mitad del vecindario, no pudiendo pagar y temiendo que la amenaza se verifique, ha abandonado sus casas.

Nuestros enemigos estan muy inquietos sobre la suerte de Massena; y han ofrecido un premio considerable al que descubra quien tiene gazetas de Portugal ó de nuestro gobierno, cuya existencia ya confiesan. — En la administracion de bienes nacionales se mandó el mes pasado que se cortase la cuenta el 18 del mismo, y ahora se ha vuelto á mandar que se corte el 18 del actual. — Se ha observado que en solo tres dias han pasado dos revistas generales, y que se van recogiendo á Sevilla las partidas de juramentados que estaban en los pueblos comarcanos. — Hay quien se extiende á decir que el cuartel general frances va á trasladarse á Osuna.

CADIZ 3 DE DICIEMBRE.

Hace tiempo que los enemigos emplean todos los medios que tienen en su poder, y hacen los mayores esfuerzos para la formacion de una fuerza sutil de mar con que quisieran contrarrestar las nuestras, é incomodar los buques de esta bahía. Al efecto, habiendo traído por tierra desde las costas de Francia número considerable de carpinteros, calafates y marineros, talando los montes de estas inmediaciones, y apoderándose de todos los barcos que los particulares tenian en Sevilla y Sanlucar, llegaron á unir en este último punto toda

su flotilla á fines de octubre, y en la noche del 31 pasaron por entre los baxos de punta Candor; y atracando siempre á la costa, amanecieron nueve cañoneros en la boca del rio del Puerto de Santa María, y otros 14 ó 15 en Rota con varios faluchos y botes. Pero no hicieron esta operacion sin perder 2 cañoneros, uno barado en punta Candor y otro en la barra del Puerto: este fué quemado por los botes de la esquadra inglesa, cuyas lanchas batieron por largo rato á las enemigas; y el de punta Candor á la aproximacion de nuestras fuerzas de avanzada que se dirigió á aquella parte, fué abandonado, y quedó deshecho. La avanzada quedó situada aquella noche entre Rota y el castillo de Santa Catalina, por si los de Rota intentaban pasar al Puerto, y los botes ingleses rondaron por el mismo parage: pero los enemigos no hicieron movimiento. Al dia siguiente por la mañana empezó el tiempo á tener mal aspecto, y las lanchas fueron variando posicion y retirándose á bahía, hasta que al medio dia, habiendo entrado el viento por el S. O. con chubascos, y aumentando la mar, se retiraron nuestras lanchas á su fondeadero de la punta de S. Felipe, al mismo tiempo que las inglesas al suyo. A las tres de la tarde, saltando el viento al O. fresco baxo un chubasco, dieron la vela los enemigos de Rota, y se dirigieron al Puerto arrimadas á la costa. Desde que se descubrieron se dirigieron á ellos las lanchas y botes ingleses y las nuestras, que fueron entrando en accion segun la distancia en que se hallaban, y entre el castillo de Santa Catalina y la barra se les hizo un fuego vivísimo de cañon y fusil, á que contestaron desde á bordo con fusilería la mucha tropa que llevaban, y desde las baterías de tierra, y con cañones violentos que traxeron á la playa. En esta ocasion, segun las noticias que se han tenido, tuvieron los enemigos 19 muertos, 38 heridos y varios contusos: por nuestra parte solamente tuvimos de pérdida un teniente de navío ingles muerto, y 4 heridos entre tropa y marinería.

La flotilla enemiga se internó en el rio y no hizo movimiento hasta la noche del 13, que unas 10 lanchas intentaron dirigirse al Trocadero pasando por el canal del baxo del E.; pero habiendo sido descubiertas por los botes avanzados, y héchose fuego sobre ellas, se metieron por el rio de S. Pedro, desde donde pasándolas por debaxo del puente, y subiendo á la confluencia de los dos rios, las volvieron á reunir con las otras en el puerto.

El día 22 volvieron á asomarse á la boca del río varias lanchas enemigas que se retiraron á poco rato; y habiéndose observado estaban todas ellas reunidas en la proximidad del muelle, se acordó el 23 por los dos generales de las escuadras española é inglesa, acercar á la barra varias bombarderas y obuseras, y hacer fuego de bomba y granada sobre ella y campo de Eguia, en que tienen su arsenal y construyen otros barcos. A las tres de la tarde rompieron el fuego 2 bombarderas inglesas y 2 obuseras españolas al mando del capitán de navío Don Francisco Mourelle, y varios botes de ámbas naciones. Al mismo tiempo las 4 corbetas bombarderas inglesas y el navío *Norge*, empezaron á dirigir sus bombas al castillo de Santa Catalina, y las cañoneras al castillo y baterías de la costa. Los enemigos contestaron desde todos sus puntos, y el fuego se sostuvo con viveza hasta el anochecer, sin que las lanchas enemigas se determinasen á salir á la boca del río: la buena direccion y viveza de los fuegos de las 4 bombarderas y obuseras por el espacio de 3 horas, deben haber causado daños en la flotilla enemiga que aun ignoramos, así como el que las bombarderas y cañoneras habrán hecho en el castillo y demas baterías de la costa y en la gente que las servia, que no puede dexar de ser de consideracion. Por nuestra parte es sensible la pérdida de 2 oficiales y un guardia marina ingleses muertos y un soldado herido en uno de los botes, y 5 marineros españoles heridos en los cañoneros *Colombo* y *Carmelita*. Las fuerzas sutiles combinadas se mantuvieron desde el principio hasta el fin sin moverse de sus situaciones, á pesar del fuego vivísimo que hacian los enemigos desde todos los puntos de la costa sobre que se hallaban, y el comandante Mourelle recomienda á la consideracion de S. A. la serenidad y alegría que advirtió indistintamente en todos los individuos de las fuerzas que operaron á sus órdenes, y el deseo que manifestaban de que los franceses les proporcionen algún dia la ocasion de batirse con ellos sobre el agua.

Esta accion, emprendida solamente por una pequeñísima parte de nuestras fuerzas sutiles, que han bastado para tener encerrados á los enemigos, podrá hacerles conocer lo que deben esperar, si se presentan algún dia al frente de nuestra respetable flotilla.

El Consejo de Regencia ha leído con satisfaccion estas noticias comunicadas por el teniente general de la real armada D. Juan Villavicencio, y en vista de la conducta obser-

vada en las dos referidas acciones por los oficiales y demas individuos que á ellas han concurrido, se disonja de que quantas veces intente el enemigo atacar nuestra línea, otras tantas hallará un convencimiento exácto de que quando los ciudadanos emplean sus armas en defensa de la patria, son invencibles, sin que puedan contrastar su amor á la independencia y libertad el poder de los tiranos, ni el terror mortal que esparcen por todos los parages que tienen la desgracia de sufrírselos.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir en el regimiento de infantería de Cantabria, tenencia al subteniente D. Manuel de Rivera, y subtenencias al sargento primero D. Gabriel Cardell y al cadete Don Evaristo Fiallo: en el de Murcia tenencia al subteniente D. Francisco Preiler: en el de Africa tenencias al teniente agregado D. Angel Carrill, y á los subtenientes D. José Garcia y D. Joaquin Larramendi, y subtenencias al sargento primero D. Dionisio Raciabal, al cadete Don Felipe Calderon y al soldado distinguido D. José Antonio Andres; y en el de las Ordenes militares, compañía al capitán agregado D. Gregorio Arana, tenencias al teniente agregado D. Nemesio Ruiz, y á los subtenientes D. Ramon Viestid y D. Eulogio Sanchez, y subtenencias al sargento primero D. Teodoro Martinez, al cadete D. Pedro Carmona y al soldado distinguido D. Francisco Carrillo.

Asimismo se ha dignado conferir la sargentía mayor del regimiento de voluntarios de Leon á D. Cayetano de la Calle, capitán de voluntarios de Madrid, tenencias en este á los subtenientes D. José Sanchez, D. José María Sierra y D. Antonio Gomez de la Torre, y subtenencias al graduado D. Clemente Bueno, y D. Nicolás la Madrid, sargento primero y cadete del mismo: tenencia en el de Canarias á D. Joaquin Martin, subteniente del propio, y subtenencia de bandera al cadete D. José Botino y Rusell: agregacion de sargento mayor en el exercito de Galicia al capitán del segundo de Saboya D. Manuel Gaminde, graduado de teniente coronel, y ayudantía en el segundo de Mallorca á D. Baltasar Rey, teniente del de Cantabria.

Igualmente se ha servido promover á mariscal de campo á los reales exercitos al brigadier D. Juan de Courten, coronel del regimiento de infantería de Córdoba: en el regimiento de infantería de España á tenientes á los subtenientes D. José Franco, D. Pedro Mendoza, y D. Manuel Lopez; y á subtenientes á D. Tomas del Vado, sargento primero distinguido del de Africa, y D. Antonio Soriano, cadete del propio regimiento de España.

En el batallón de voluntarios de Valencia ha conferido tambien tenencia á D. Cayetano Ibero; y subtenencia al sargento primero D. Aniceto Lacedron, y á D. Antonio Guzman y D. Francisco Morcillo, cadetes agregados al regimiento de Sevilla y alumnos de la escuela militar.

Continúan los donativos de las provincias internas de Nueva-España.

SONORA.

El obispo D. Francisco Rousset, 416 y 5 rs. D. José Marcos de Ibarra y D. José Joaquín Cabo, 100. D. Miguel María Espinosa y D. Fernando Rábago, 100. D. Carlos Rentería, 29. D. Pedro Timoteo Vega, 50. D. Domingo Gómez, 25. El gobernador intendente D. Alexo García Conde, 500. El ayudante inspector D. Antonio Texada, 100. --- *Fronteras*. Capitan D. Antonio Narbona, 90. Teniente D. Guillermo Limón, 10. Alférez D. Ignacio Díaz, 6. Id. D. Manuel Casanova, 5. Los sargentos, cabos y soldados, 222. --- *Sta. Cruz*. Capitan D. Domingo Espinosa, 50. Teniente D. Fernando Bustamante, 50. Alférez D. Francisco Rivera, 10. Id. D. Pedro Villaescusa, 10. Cadete D. Ramon Espinosa, 5. Los sargentos, cabos y soldados, 297 y 2 rs. --- *Tucson*. Capitan D. José Zúñiga, 50. Teniente D. Manuel Arbizu, 25. Alférez D. José Romero, 10. Capellan D. Pedro Ariquevas, 15. Los sargentos, cabos y soldados, 570 y 2 reales. --- *Aitar*. Capitan D. Mariano Urrea, 200. Alférez D. José Antonio Peña, 20. Id. D. Ignacio Perquey-ra, 6. Los sargentos, cabos y soldados, 535 y 4 rs. --- *Orcasitas*. Capitan D. José Laredo, 184. Teniente D. Felipe Valderrain, 15. Cadete D. Manuel Rodríguez, 10. Los sargentos, cabos y soldados, 546 y 6 rs. --- *Buenavista*. Capitan el coronel D. Pedro Villaescusa, 100. Teniente D. Benito Espinosa, 20. Alférez D. Ignacio Elias, 10. Id. D. Juan José Villaescusa, 8. Capellan D. José María Herreros, 12. Cadete D. José María Redondo, 15. Id. D. Francisco Villaescusa, 5. Los sargentos, cabos y soldados, 146. --- *Babispe*. Comandante el teniente D. Ildefonso Bernal, 20. Los sargentos y opatas, 103. --- *Bacoachi*. Comandante D. Miguel Palacios, 25. Alférez D. Manuel Medina, 16. Los sargentos y opatas, 237. --- *Tuvac*. Comandante el teniente D. Simón Elias, 25. Alférez D. Manuel de León, 38. Id. graduado D. José Soto, 15. Los sargentos y opatas, 239 y 2 rs. --- *Milicias de Mazatlan*. Comandante el teniente gobernador D. José Estéban, 62. Ayudante mayor D. Juan Pedro Walker, 15. Capellan D. José María Tirado, 25. --- *Primera compañía*. Capitan Mateo Ortega, 47 y 4 rs. Teniente Faustino Vazquez, 22 y 6 rs. Alférez Lorenzo Salazar, 19. Los sargentos, cabos y soldados, 416 y 5 rs. --- *Segunda id.* Capitan D. Antonio Rodríguez, 47 y 4 rs. Teniente D. Manuel de Jesús Cruz, 22 y 6 rs. Alférez Don Ramon Romero, 10. Los sargentos, cabos y soldados, 445 y 1 real. ---
(Se continuará)

En algunos exemplares de los dos números anteriores, pág. 956, lín. 23 dice 11 de noviembre: léase 19 de noviembre. - Pág. 959, lín. 3 dice martes: léase sábado.